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加强采
、

加
、

化管理 提高地质工作质量和效果

湖南冶金地质勘探公 司

为了适应找矿勘探工作的需要
,

近几年

来我们通过加强采样
、

加工
、

化验 以下简

称采加化 工作
,

使地质工作质量和效果有
了一定程度的提高

。

如何才能搞好采加化工

作呢 我们的体会是

一
、

要搞好找矿勘探工作
,

就必须充分

肯定采加化工作的地位
,

提高对采加化工作
重要性的认识

,

真正把这项工作摆到重要位

置上来
。

这方面过去我们有过不少的教训
,

主要表现在盲目追求工程进度
,

忽视地质效

果
,

对采加化的重要性认识不足 ,

致使有的

矿区岩矿芯保管不好或未及时采样
, 造成丢

失现象 , 有的岩矿芯采取率低
,

使 工 程 报
废 , 有的采了样长期不能加工化验

,

品位资

料长期出不来
,

影响了普查找矿
、

矿床评价

和报告提交 , 也有的因确定分析项 目缺乏科

学性
,

往往只注意了已发现的主矿种
,

而丢

掉了伴生矿种 , 也有的只重视 主 要 含 矿层

位
,

忽视次要含矿层位
,

未进行采样而丢掉

矿体
,

造成重复工作
。

近几年来
,

我们在贯

彻执行地质找矿为中心的过程中
,

不断总结

正反两方面的经验教训
, 反复强调采加化工

作是 ,’也质工作的眼睛 ” ,

使多数领导和职

工能比较自觉地重 视这项工作
,

取得较好的

地质效果
,

尝到了甜头
。

如川 口 杨林坳白钨矿

区
,

公 司地质科与队上专门研究矿区采样工

作五次
,

并下达审批意见
,

今年仍把这项工

作作为关键问题来抓
。

该区原来只采大于

厘米的含钨石英脉样品
,

单个 矿 休 很 不连

续
,

小而零散
,

地质效果不显著
。

同志们深

人矿区
,

发现大脉间的细脉和微脉含矿
,

决

定将大脉
、

细脉
、

微脉进行连续采样
,

圈出

了厚大的工业矿体
,

最厚达 米以上
。

宝
山铅锌矿原来只注意找深部石炭系石瞪子组

灰岩中的矿体
, 忽视了浅部梓门桥组 白云岩

中的矿休
。

过去在施工中也曾发现上部层位

有矿体
,

但也只采块状矿体
,

不采细脉浸染

状矿
一

体
,

认为这种矿休品位低而丢掉了
。

后

来通过研究和系统采样
,

也发现了一厚大矿

体
,

最厚达 米以上
,

铅加锌品位 以

上
,

终于肯定浅部矿体的工业意义
,

并使整

个矿区工作重点由深部转为浅部
。

此外
,

我
们还根据湖南许多矿区都属多金属矿床的成

矿特点
,

特别注意了综合查定工作
。

水口 山

康家湾铅锌矿通过综合查定证实
,

它不仅是

一个大型的铅锌矿床
,

而且伴生的金
、

银均
已构成大型矿床

,

现正进行工作
。

二
、

贯彻以地质找矿为中心 , 必须建立

一支能吃苦
、

懂技术
、

有钻研精神的采加化
队伍

。

采加化工作是一项劳动强度较大
、

工

作环境较差
、

科学性较强的生产技术工乍
它的 日常工作显得平凡

、

琐碎
,

又 要 与岩

石
、

尘毒和大量数据打交道
。

为了稳定这支
队伍

,

并发挥它的 叩反睛” 作用
,

我们注意

加强思想政治工作
,

做到政治上关心他们
,

生活上照顾他们
。

注意在采加化人员中发展

党团员
,

表彰先进人物
,

宣传他们的优秀事

迹
,

公 司曾树立采样
、

化验人员为公司系统

的标兵
。

在业务上鼓励他们钻研技术
,

队
、

所刊物注意发表他们的研究成果
,

对其中确

有能力和贡献的同志经过考核已晋升为助理

工程师或工程师
。

工作中
, 注意改善他们的

劳动条件
,

减轻劳动强度
,

注 意 通 风
、

防

尘
,

并定期检查粉尘浓度
。

现在公司各队加

工间粉尘浓度基本在国家标准 毫克 米 以

下 , 对接触尘毒工作的人员
,

做到每年进行

一次矽肺照片或身体检查
,

降低了尘毒发病

率
。

公司大部分队的加手间和化验室基本上
进行了重建和改建

,

工作 环 境 有 了较大改

善
。

我们这支队伍的绝大多数同志在党的教
育培养下

,

兢兢业业地工 作
,

他 们 好学上

进
,

刻苦钻研
,

技术水平不断提高
。

目前除

完成一般的分析任务外
,

还能开展一定的专

题研究工作
。

象部下达的 “ 中国南部钨矿 ”

专题 ,

有关光谱定量分析中 微 量 钨
、

锡
、

铂
、

秘
、

被等方法试验成功
,

为该专题提供

了一些必要的数据
。

三
、

必须建立一套严格的 科 学 甘 理制

度
。

公司通过下队调查研究
、

地质月报和经
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常调度的形式
,

及时掌押采加化的进度和存

在问题
。

此夕卜找们还不定期召开 各种专业会

议
,

促进采加化工作
。

如 七三年的采加化会

议
,

七五年的化探会议
,

七八年的锰矿分析

会和金矿分析介
,

都起到了加强管理
,

交流

经验的作用
。

除 日常采加化背理外
,

我们还着重抓了

以下三个环节
。

」

每年编制设计前集中抓一次采加

化
,

保证厚度
、

品位数据准确齐全
,

设计依

据充分可靠
。

队川 口 杨林坳矿区八 年

前施工十多个钻孔
,

只有两个半孔的品位资

料
。

我们多次要求队上尽快解决这个问题
,

但队上总是强调各种困难迟迟得不到解决
。

在编制八一年设计前几个月
,

由公 司下文规

定 如不按期完成采加化任务
,

则扣发队领

导奖金
,

引起队领导的重 视
,

采 取 有力措

施
,

很快见到效果
。

在送审八一年设计时
,

该矿区竣工 个钻孔
,

就正式出报 个钻孔

的厚度
、

品位资料
。

队宝山矿区全年打

个钻孔
,

送审设计时报 个钻孔的品位
、

厚度资料
。

在设计执行中
,

我们主要抓采加

化的各种试验工作
,

如采样方 法 和 规 格试

验
、

值试验和 值检查等
。

此外
,

我们 还

明确规定 , 凡见矿钻孔在无正式厚度
、

品位

资料之前
,

旁边加钻均不批准
,

待有了正式

资料后再考虑
。

对已批的设计钻孔
,

前排孔

施工完后
,

若对后排孔有争 议
,

则 暂 不施

工
,

待厚度
、

品位资料出报后再研究决定
。

提交报告前我们先 抓 采 加 化工

作
。

着重了解什验资料是否齐全
,

台帐是否

完备
,

内外验是否合格
,

化学分析项 目是否

完整等
,

以保证各类报告的质量和按计划提

交
, 以免由于采加化出问题而贻误整个地质

最终成果的完成
。

公司各队均有固定的采加化管理人员
。

他们由各队地质科委派责任 心 强
、

工 作细

致
、

技术熟悉的地质专业人员担任
。

采样一

般由矿区负贵
,

加工和化验均设在大队
,

属

地质科管理
。

严格遵守各种规章制度和操作规程 ,

才

能准确
、

及时出报成果
。

因此我们不断加强

和完善岗位责任制
、

操作规 程
、

质 量 检验

制
、

安全责任制
、

各种报表等
,

做到人人有

专责
,

事事有着落
。

为了提高采加化质量 ,

各队还建立健全
一

也质人员布样和验收制度
、

送样交接制
、

加工责任制
、

密码抽查内外吮

制
、

副样保管制等
。

采加化人员严格遵守制

度
,

按规程
、

规范工作
,

保证了样品和 化验

质量
。

对不遵守择作规程达成质 星事故的
,

轻者批评教育
,

重者扣发奖金或给子纪律处

分
。

名队的地质 月报均反映了采加 化钻配
,

本月报 目估品位
,

下一
、

二月则要求补报探

矿工程的见矿品位和厚度
,

公司地质科及时

将品位厚度上到设计剖面图上
,

以便综合分

析
。

从去年开始新建的岩心库
,

由以矛扫汽时

性的土木结构改为永久性的水泥驳壳结构
,

避免损坏和占用
。

还相应建立了副样库或副

样间
,

并逐步用玻璃瓶代替纸袋装副样
,

以

防止样品变质
。

关于岩矿芯及副样的处理均

要上报
,

经公司批准后才可进行
。

四
、

采加化工作是多种学科结合
,

技术

性很强的工作
,

必须加强研究
。

由于矿种多
,

矿床类型多
,

很多问题迫切 需 要 我 们去研

究
、

去探索
。

这方面
,

近几年我们做了一些

工作
。

如采样规格
,

凡勘探矿区和重点评价

矿区均通过规格试验而定
。

如东湘桥锰矿井

探中采用
、 、 、

、

厘米 等规格进 行 试 验
,

用
。厘米规格为标准进行对比

,

全巷法验

证
,

确定采用 厘米的 规 格
,

误 差为
。

此外还采用壁数试验
,

用 厘

米的规格采单
、

双
、

三
、

四壁的样品
,

以四

壁样品为标准进行对比
,

全巷法验证
,

对壁

样误差为
,

符合要求
,

最后 确 定为
厘米规格的对壁采样

。

棠甘山锰矿坑

道中采用
、 、 、

、

厘米 规格试验
,

均未超差
,

故采样规格确定为 又 厘米
。

规格试验这项工作
,

非做不可
,

不然就

会出问题
。

我们勘探的一个石灰石矿
,

岩芯

劈半后未做两半重量
、

品位试验
,

在审杰报告

时
,

设计院对二氧化硅 因灰岩中含少量隧

石结核 含最准确性产生怀疑
。

我们及时补

作了这一工作
,

试验资料表明
,

岩芯劈半较
均匀

,

两半误差未超差
,

报告才顺利通过
。

一般矿区在评价阶段
,

我们就开始弥 调

做采样规格试验
。

川 口 杨林坳是一个评价矿

区 ,

为了确定采样规格
,

我们已做 组 每

组 个规格 个样品的规格对比试脸
。

用 厘米刻槽样为标准
, 、
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、 火 厘米 的合格率均为
,

厘米的合格率为
, 、 厘米

的合格率为
,

故初步确定采样规格为
厘米

。

这个矿区是 白钨矿的新类型 ,

在

采样问题上为了更慎重一些
,

还要补作一些

规格试验的样品
,

同时正在进行 组 段

个样品的采样方法试验
。

这个矿区我们主要

采用钻探手段
,

因为金刚石钻头口 径的选择
对矿区评价的质量和经济效果关系重大

,

所

以我们正进行一些试验对比
。

在加工方面
,

我们也强调进行 值 试验

和 值检查
,

老的勘探矿区都进行了这项工

作
。

后来通过同志们研究
,

认为切乔特公式

是苏联三十年代的经验公式
,

五十年代到六

十年代初我国加工设备还很落后 ,

应用这个

公式曾起了积极作用
。

但是现在加工设备有

了很大改进
,

样品能一次破碎到 毫米
,

值 已达
,

因此再强求 值已没有 多大

意义、 故从六六年后
,

有的矿区通过试验
,

改变加工流程
,

不求 值
,

保 证 了 加 工质
量 ,

节省不少人力物力
。

地质研究所分析室是本公司化验分析中
心

,

在配合当前大面积的化探普查工作中
,

除了利用较先进的等离子体直读光谱仪分析

包括银和钡在内的十一个元素外
, 还利用撒

样法光谱定量测定钨锡铂秘被等五个元素
。

目前正在进行无色散原子吸收测定砷和锑
、

氢化法原子吸收法测定秘的试验
。

在调整中 ,

我们还将进一步加强采加化

的工作
,

使它更好地发挥地 质 工 作 的 ,’及

睛 ” 作用
,

促进冶金地质找矿勘探的发展
。

谈谈对采
、

加
、

化工作重要性的认识

山 西 冶金地质勘探公 司 王亚 山 马志英

我们对采样
、

加工
、

化验工作 以下简

称采加化工作 在地质勘探工作中的重要性

的认识
,

并不是一开始就明确的
,

而是在实

际工作中
,

碰了不少钉子
,

吃了不少苦头以

后
,

才逐步明确和提高的
。

例如
,

年我
公司在保德天桥铝土矿区地表采样时

,

竟然

在风化面上刻槽取样
,

造成 多个样 品中

的含量比实际 新鲜面 上的样 品 偏

高
,

偏低
,

致使全部样品报废
,

不仅造成了经济上的损

失
,

而且影响了矿区的评价进度
。

再如 ,

在

这个矿区用 米间距钻探时
,

见矿情

况很好
。

但从中选择较好地段
,

将钻孔加密

成 米间距后
,

由于 误将 岩 粉 当 矿 芯取

样
,

致使 个有矿的钻孔未见矿
,

形成了无

矿天窗
。

如果不是及时采取 措 施
,

补 钻重

打
,

’

险些否定了这个矿区的 远 景
。

非 常清

楚
,

采样是取得原始数据的首要环节
,

必须

做到准确
、

真实
、

有代表性
。

否则
,

必然影

响整个矿区的正确评价
。

样品加工这个环节也很重要
。

我公司有
一个队

,

由于加工人员业务不熟悉
,

忽视加
工质显

,

不按程序办事
,

搅拌不均匀
, 造成

样品加工损失率有的减少
,

有的反而增加
,

样品缩分误差也超过了规定
,

致使化验的内

检合格率只达到
,

不得不返工重做
。

化验是采加化工作的最 后 一 个 环节
,

即是拿出原始数据的重要 环 节
,

同 样不容

忽视
。

如果在化验工作中发生差错
,

就会前

功尽弃
。

例如我公司有的化 验 室 天 平不准

确
,

标准溶液不 “ 标准” ,

致使 年检查

的 个样品中
,

以上样品的 含

量内外验超差
,

不得不推倒重来
。

总之
,

采样
、

加工
、

化验三个环节是互

相紧密联系
,

缺一不可
。

它们都是地质工作

的重要组成部分
,

都直接关系着地质找矿工

作的成败
。

因为一个地区有没有矿
,

矿体规

模的大小
,

矿石质星的好坏
,

以及矿石中有

益组分
、

有害元素的查定等
,

都必须通过各

项工程的揭露和采加化工作来确定
。

没有准

确的化验资料 , 就不可能取得可靠的地质成

果
,

就会失去地质工作的 口的性
。

我们把化

验工作称作地质找矿工作的 ,’良睛” ,

是有
道理的

。

而采样
、

加工又是化验工作的不可

缺少的前提
。

要真正贯彻以地质一找矿为巾

心的方针
,

就必须充分认识采加化 工作在地


